

## 都教委の廃止案に元教員ら抗議

夜間定時制高こそ

## 現代の学び舎

東京都教育委員会が示す夜間定時制高校7校の廃止案を巡り、教員経験者が異論を唱えている。生徒の少ない学校は教育環境が不十分として、都教委は不登校、中退などの困難を抱えた生徒を中心に受け入れる「チャレンジスクール」などの拡充を主張するが、夜間に長く勤めた年配の元教員からは「時代に合うのは夜間だ。今こそ復権を」との声も。老師の忠言に耳を傾けたい。(西田直晃)

「都教委の考え方は全く教育的ではない」  
今月上旬、豊島区内で開かれた抗議集会。1971年から35年間、夜間定時制の都立高校の教員だった多賀哲弥さん(78)はこう力説した。70年代の苦学生や集団就職者、80年代の中退者や暴走族、90年代の不登校経験者や障害者、外国籍の子どもたち。その折々に「困難を抱えた生徒」が入学してきたが、夜間定時制が常に進歩的に向き合ってきた自信がある。

東京都の夜間定時制高校は92年以降の30年間で4割に減った。都教委の8月の計画案では、2016年に廃止方針を示した後も生徒募集を続ける立川、小山台に加え、桜町、大山、北豊島工科、藏前工科、葛飾商業の5校の廃止が想定され、立川は来年度、他の6校は再来年度から生徒募集を停止するという。

都教委に廃止計画の撤回を訴える多賀さん=東京都豊島区で  
▶  
「困難を抱える生徒といふのは、何らかの理由で小中学校時代に学校を好きになれなかつた。都立の夜間定時制は平均では、生徒が100人、教員が10人だ。  
「困難を抱える生徒といふのは、何らかの理由で小中学校時代に学校を好きになれなかつた。都立の夜間定時制は平均では、生徒が100人、教員が10人だ。  
「困難を抱えた生徒」が入学してきたが、夜間定時制が常に進歩的に向き合ってきた自信がある。



## 「少人数の効果」「勤労者・高齢者に添う時間」

学校らしくなく、細かい校則もなく、全校で互いの顔と名前が一致し、固有名詞で呼び合えることが生徒の救いになる。数百人規模の学校では難しい。小規模校なりの意義がある」  
夜間定時制の廃止理由に「勤労青少年の減少」も挙がっているが、ここで言う「勤労青少年」は正社員などの一部の雇用形態に限定される。「家計の苦しさなどで生徒の7~8割がアルバイトに励んでいる」と反論する一方、夜間定時制が「チャレンジスクールなどと見方、ごまかしだ」と喝破。「学校の基本は各教科を通じた学び。さまざまな見方が交じり、互いに話をする一方、夜間定時制が「勤労青少年の減少」を解している。なぜこの点に触れないのか」と強調する。

「少人数の効果」「勤労者・高齢者に添う時間」の学校である点を「勤労を教育の片方の柱に据えて、人間として育つことを期待できる」と説いた。  
「夜間定時制の歩みを振り返れば、生徒たちの最後の学び舎であり続けてきたことは明白。余裕のある教育環境が実現し、誰もが学校で楽しく学べるようにならなければ、夜間定時制を求める声はなくならない」  
夜間定時制は、義務教育課程の小規模化は本音で強引に、機械的に進められてはならない」と話す。

う高齢者たつにとつても、重要な存在になるといふ。元夜間中学教員で、市民団体「夜間中学校と教育を語る会」の沢井留里さんは、「もっと勉強したい」というお年寄りにどつて、通える高校は夜間定時制しかない。近所で、少人数で、20代以上の生徒が比較的多いためだ。多様な人々が集まり、おじいちゃんに傷ついた若い子が交じり、互いに話を聞く。教育効果は非常に高い」と訴えた。